
好教师要把课堂变成“个人秀”

■新闻快报

为了让全市职工享受到优质
的培训， 首都职工素质建设工程
于2008年成立了素质工程师资
库，通过社会征集、单位推荐、个
人自荐等形式多方位吸纳优秀师
资， 搭建全市企事业单位共享的
师资平台。 目前已有1400余名教
师， 包括职业教育领域的专家学
者、经验丰富的培训师、各高等院
校的教师、劳动模范、技术能手、
培训工作站点教师等各类教师资
源。教师的专业与课程涉及心理、
礼仪、管理、养生等300余个种类，
全市企事业单位可以通过学习超
市网进行网上预约与选择师资，
开展职工培训。 如今师资队伍建
设取得了哪些成就？ 本报记者为
您进行追踪报道。

每年定主题办系列培训
“作为素质工程的兼职教师，

我参加了两届教师基本功大赛，
在今年素质工程第七届教师基本
功大赛中获得了一等奖。 我感觉
比赛越来越正规， 竞争压力也越
来越大。”中国人民公安大学讲师
黄冬如是说。

据素质工程相关负责人介
绍，近几年，素质工程打造了多层
次、 多元化的教师培训体系 。今
年，素质工程师资培训围绕“培训
案例的开发与深度利用”的主题，
共举办三次大型培训活动。

据该负责人介绍， 今年4月，
新课程推广主要针对培训站点教
师和社会志愿者讲师， 对素质工
程新增通用能力培训课程， 从教
学内容、 教学教法等方面进行集
中培训； 师资培训聘请优秀TTT
培训师， 面向师资库中的全体教
师，依据企业培训师培养模式，从
“培训案例的开发与深度利用”方
面进行培训。6月， 教师训练营针
对授课教师的实际授课能力，以
研讨、 讲习的形式进行实践式的
指导训练。7月初， 素质工程启动
了教师基本功大赛。

黄冬告诉记者， 他在两个方
面得到了启发，一个是教学理念，
另一个是自身定位。

黄冬说， 大学里讲课以知识
传承为主，教学节奏比较慢，而职
业教育则更注重技能传授， 讲究
很强的时效性和可操作性， 要求
短平快。教师必须要放低身段，光

有引导还不够， 还要积极参与互
动，从而取得好的教学效果。

“部分照本宣科的大学课程
不一定适用于职业教育， 职业教
育我们主要经历一个 ‘案例-知
识点-操作-推广其他案例’的过
程，即首先要推出一个案例，引起
听者兴趣，引发共鸣，然后推出其
后蕴藏着的知识点， 还要引导大
家举一反三，进行推广。”

案例学会从身边去寻找
“我很认可黄冬的说法，案例

教学， 才能最大程度吸引学员的
注意力。”房山区成人教育中心教
师佟梦说。

“我在房山电大教社会工作
专业，我的学生最小的18岁，最大
的63岁， 有一大部分是社区工作
者，还有一些农村干部。他们学历
背景参差不齐， 希望从我这里学
到科学专业的社会工作方法，并
能很快运用到实践中。 只有实用
性强， 又生动的案例教学才能吸
引他们听下去。”

佟梦说， 平时讲课的案例很
多教师会去教材、网络中寻找，而
且一般喜欢选择海尔、 联想等高
大上的企业故事为案例， 在参加
了素质工程组织的讲师训练营
后，她意识到，从身边去搜寻案例
更能引起学员的兴趣。“毕竟一些
高大上的案例， 离企业、 职工太
远，而从身边的工作、生活、热点
新闻中搜寻的案例，接近性强，更
容易引起共鸣。”

黄冬今年4月份为服务APEC
会议的怀柔雁栖湖景区工作人员
做了 《涉水景区安全管理》 的培
训，而他选择的案例，就是培训课
程前一天发生的一个新闻事件。

“在龙潭峡景区，一个老大爷
过一个水面上的软桥，走了一半，
害怕，一个保安见状跳到水里，让
老大爷踩着他的肩膀过了水。很
多网友赞扬保安‘好有爱’，而我
却让学员寻找这正能量中的负问
题，由此引出了培训课程，学员们
特别感兴趣。”黄冬说。

当时学员纷纷发言， 然后黄

冬总结出 “旅游者安全意识差”、
“景区安全管理体系混乱”等新闻
事件中存在的问题， 进而引出目
前涉水旅游景区存在溺水事故、
设备设施故障等困局以及应对之
法，很好地调动了学员的兴趣。

讲课内容的实用性增强
黄冬在《涉水景区安全管理》

培训的最后 ， 还针对学员服务
APEC会议期间，可能出现的安全
隐患，以及应对之法编成顺口溜，
方便学员记忆。

“涉水景区出现火灾怎么办？
水上娱乐活动出现事故怎么办？
发现游客食物中毒怎么办……我
写的这些内容针对性、 实用性很
强，而且编成顺口溜后朗朗上口，
所以特别受学员欢迎。”

北京石油化工学院人文社科
学院讲师马瑛主要做礼仪类的培
训，她说，随着经济的发展，社会
大众对提高自我修养方面的要求
提高了， 对礼仪类的培训也特别
渴求， 他们特别渴望礼仪类课程
能解决他们现实中碰到的礼仪难
题。所以，礼仪类课程要注重实用
性和技巧性。

“比如前不久，我去给一家德
资企业员工讲授礼仪课。 一位中
方学员问， 在与德方代表团进行
商务谈判时， 德国人全将手放桌
子上， 而中方则全把手放桌子底
下，中方的这种行为合乎礼仪吗？
当时我告诉他， 德国人讲究细致
性、严谨性，把手放桌子下，会被
对方怀疑在进行一些小动作，这
是不尊重对方的一种表现， 所以
中方最好把手放桌子上。 我解决
了学员的实际问题， 他们在听礼
仪课时就更专注了。”

“中国有个成语叫 ‘哗众取
宠’， 我觉得用在课堂上很贴切，
一个好的教师， 要学会把课堂变
成一场‘个人秀’，就是整个课堂，
你都要综合运用多种教学手段，
比如短视频、教具、案例等，吸引
学员，让他们跟着你的思维走，这
样课堂才能生动、活泼，进而取得
好的教学效果。”黄冬幽默地说。

———首都职工素质建设工程师资建设追踪

□本报记者 余翠平
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本报讯 （首席记者 边磊 通
讯员 程婧 ） 10月31日 ， 体育馆
路街道总工会就工资专项协议召
开体育用品零售行业议事会第一
次会议， 街道总工会主席高明，
副主席王文成， 劳动科科长董玉
虎参加会议。

据了解， 为了规范体育馆路
地 区 各 体 育 用 品 零 售 行 业 岗
位 工 资标准 ， 经过前期对各体
育用品零售行业岗位工资水平
的调查 ， 体育馆路街道总工会
拟定了 《体育馆路街道签订体
育 用 品 零 售 行 业 工 资 专 项 协
议书》， 议事会正是就此展开协

商。
协商中， 街道总工会组织企

业方、 职工方代表就 《体育馆路
街道签订体育用品零售行业工资
专项协议书》 展开讨论， 最终对
协 议 内 容 达 成 一 致 。 协 议 覆
盖 了 地区企业39家 ， 涉及职工
99人。 协议规定体育用品零售行
业职工月平均工资为2300元， 职
工月最低工资为2000元。 协议书
的 制 定 是 对 本 地 区 体 育 用 品
行 业 工资标准的进一步规范 ，
是维护职工的切身利益的保障，
也是为企业的平稳发展保驾护
航。

体育馆路体育用品零售业首谈薪

本报讯 （首席记者 边磊 ）
近日，北京爱车科技有限公司（以
下简称爱车科技公司） 职工之家
成立， 当天东四街道总工会向该
公司赠送了职工文体器材箱 ，
内有乒乓球、羽毛球、篮球、板羽
球、飞镖、飞盘、毽子、跳绳及各种
棋类等十余种文体器材。 东四街
道又新添一处为职工提供娱乐和
健身服务的职工之家。

爱车科技公司年轻人较多，

且都十分热衷于运动， 增设的文
体器材大大满足了职工的健身需
求。 他们利用业余时间纷纷操练
起来， 谈笑声不断， 一改往日平
淡枯燥的工作气氛。 爱车科技公
司工会主席表示公司工会下一步
计划组织职工比赛， 并一再表示
爱车科技职工们非常感谢东四街
道总工会对职工的关怀， 今后将
不断创新， 多开展贴近职工生活
的文体活动。

爱车科技公司职工之家成立

本报讯 （记者 黄葵 通讯员
陈亚伟） 10月29日晚上7点， 中
国康复研究中心北京博爱医院社
会职业康复科灯火通明。 该院为
住院患者举办的以 “希望成就梦
想 ” 为主题的 《计算机基础知
识》 的培训班正式开课了。

13位患者荣幸地成为这期培
训班的学员， 在今后两个月左右
的时间里， 他们将一方面接受临
床康复治疗， 另一方面还会利用
晚上的时间， 参加每周一次的计
算机基础知识的培训课， 两次辅
导答疑， 内容将包括： 计算机基
础知识， 图片处理、 FLASH、 网
页制作、 淘宝网店开设等9大板
块的课程。

担任此次计算机培训授课工
作的师资是来自中国狮子联会
（一个民间公益组织） 北京会员
管理委员会 “希望服务队” 里有
着计算机软件和硬件专长的老师
们。 义务承担课外辅导答疑的是
来自首都经贸大学工商学院 “蓝

丝带志愿协会” 的大学生们， 他
们都将以志愿者的身份为病友们
奉献爱心， 传授电脑技能， 以提
升残疾患者就业能力。

博爱医院为患者开电脑培训班

本报讯 （记者 崔欣 通讯员
王舒昊） 10月29日， 怀柔区司法
局与顺义区、 昌平区、 延庆县以
及河北省张家口市、 怀来县、 赤
城县、 涿鹿县等地的司法局共同
签订了 《司法行政业务合作协
定》。 至此， “环怀柔” 司法行
政体系安保防线正式形成。

据 悉 ， 协 议 约 定 ， 各 市 、
区、 县司法局应加强协作， 进一
步加强对社区服刑人员和刑满
释放人员的管理、 教育和帮扶，
有效防止 “两类特殊人群” 重新

违法犯罪 。 同时 ， 巩固人民调
解、 法制宣传和法律服务等业务
工 作 的 协 调 与 联 络 ， 维 护 北
京 市 与张家口市接边地区的社
会和谐稳定。

据了解， 继今年9月与天津
蓟县司法局 、 河北省承德市丰
宁、 滦平、 兴隆三县的司法局共
同签署 《京津冀接边地区司法行
政维稳安保合作协定》 之后， 怀
柔区司法局进一步推进和深化
“护城河” 工程， 积极与周边地
区司法局协商合作事宜。

环怀柔司法体系安保防线形成

首都职工素质建设工程


